
— Мы посвятили наш стенд 
человеку и его мечте. Мы 
считаем, что в Челябинской 
области любая мечта может 
осуществиться, и делаем все, 
чтобы так и было. Мы любим 
Челябинскую область и нашу 
страну, — сказал Алексей Тек-
слер. — Мы развиваем Южный 
Урал, делая жизнь комфор-
тней, чтобы каждый человек 
хотел жить здесь, любить, 
создавать семью, рожать детей, 
получать образование, работать 
и отдыхать. Челябинская об-
ласть — замечательный регион.

Помимо презентации в 
этот день прошли меропри-
ятия деловой, образователь-
ной, культурной, гастро-
номической и спортивной 
программ. Любительские 
ансамбли «Вольница» и «Обе-
рег» на уличной сцене пред-
ставили уральские казачьи 
песни, танцы и игры. В самом 
павильоне был показан спек-
такль «Лето. Август. Навсегда» 
режиссера Алексея Тетюева.

По мотивам уральских ска-
зов прошла демонстрация эт-
нокостюмов. Свои концерт-

южный урал 
виден
издалека
на выставке-форуме «россия» в Москве

прошел день Челябинской области 
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Также в нОМере:
комитеты обсудили проект бюджета
на 2024 год перед первым чтением... с. 4 – 5

«Парламентская неделя» ранее рассказывала, что в день народного 
единства на вднХ в Москве открылась Международная выставка-форум 
«россия». Организованная по поручению главы государства владимира 
Путина уникальная экспозиция представляет все 89 регионов нашей стра-
ны. в прошлую среду, 22 ноября, на выставке прошел день Челябинской 
области. наш регион презентовал губернатор алексей Текслер.

александр ПаТриТеев. ФОТО людМилы кОвалевОй

ные программы представили 
известные южноуральские 
коллективы: камерный хор 
им. В.Михальченко, джазо-
вый ансамбль «Уральский 
диксиленд», ансамбль «Ма-
эстро аккордеон», инстру-
ментальная группа ансамбля 
танца «Урал».

Посетивший экспозицию 
председатель Законодатель-
ного Собрания олег Гербер 
отметил, что по своим мас-
штабам и значимости вы-
ставка-форум «Россия» может 
считаться важнейшим собы-
тием в жизни нашей страны. 

— В свете той ситуации, 
которая происходит вокруг 
России, очень важно подчер-
кнуть достоинства каждого 

субъекта. После посещения 
выставки начинаешь испыты-
вать чувство гордости за нашу 
Родину, когда воочию узна-
ешь о достижениях и досто-
примечательностях регионов.

Стенд Южного Урала виден 
издалека. Он имеет несколько 
зон: сельское хозяйство, про-
мышленность, наука и кос-
мос, спорт и туризм. Думаю, 
что большая часть жителей 
нашей страны знает Челябин-
скую область как экономиче-

ски развитый регион. Вместе 
с тем это прекраснейшее 
место для отдыха, край бес-
конечных лесов, гор, степей и 
озер. Уверен, что посещение 
экспозиции Челябинской об-
ласти изменит представление 
о Южном Урале и привлечет к 
нам новых туристов, — поде-
лился мнением Олег Гербер.

Яркие моменты Дня Челя-
бинской области в фоторепор-
таже на 3-й стр.

Выставка-форум проходит на знаменитой ВДНХ.
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Со следующего года в Челябин-
ской области для школьников 
и студентов установят кругло-
годичную льготу на проезд в 
пригородных поездах.

Инициативу на рассмо-
трение Законодательного 
Собрания внес губернатор.

Напомним, сейчас област-
ным законом предусмотрены 
льготы учащимся школ, сту-
дентам-очникам профессио-
нальных образовательных ор-
ганизаций и высших учебных 
заведений в размере 50% скид-
ки от действующих тарифов 
на проезд железнодорожным 
транспортом общего пользо-
вания в пригородном сообще-
нии с 1 января по 15 июня и 
с 1 сентября по 31 декабря.

Законопроектом уста-
навливается круглогодич-
ное предоставление со-
ответствующей льготы.

— Депутаты комитета по 
социальной политике под-

д е р ж а л и 
инициативу 
губернато-
ра Алексея 

Текслера о предоставлении 
льготы на протяжении всего 
года. Получается, что круглый 
год учащиеся в Челябинской 
области могут пользовать-
ся скидкой на пригородные 
поезда, электрички в раз-
мере 50 процентов, — про-
комментировал председа-
тель комитета  Сергей буяков.

нОвОсТи

рОМан рудин

ПО инФОрМации zs74.ru

ПО инФОрМации zs74.ru

нина Черкасская

зДРАвоохРАНЕНиЕМЕРы ПоДДЕРжКи

ЛоГиСТиКА

ДЕПуТАТы в оКРуГАх

ЛьГоТы

александр ПаТриТеев. ФОТО ОлеГа карГаПОлОва

Также в нОМере:
как в регионе переселяют
из аварийного жилья...                  с. 6

в рамках целевого договора обучающимся будет предоставляться 
ежемесячная денежная выплата. инициативу губернатора Алек-
сея Текслера поддержали депутаты комитета законодательного 
Собрания по социальной политике.

Депутаты комитета законодательного Собрания по молодежной 
политике, культуре и спорту под председательством Михаила 
видгофа поддержали поправки к региональному закону о еди-
новременной выплате тренерам.

380 целевых мест для обучения фельдшеров появится  
в следующем году в Челябинской области

Как сообщила министр 
здравоохранения Челябин-
ской области Агата Ткачева, 
в рамках целевого набора в 
2024/2025 учебном году плани-
руется обучение по програм-
мам среднего профессиональ-
ного образования «Лечебное 
дело» (фельдшеры) и «Лабо-
раторная диагностика» — 380 
и 25 человек соответственно. 

— Ежемесячная денежная 
выплата в размере 1000 руб-

лей будет предоставляться 
каждому обучающемуся в 
рамках целевого договора, 
— пояснила министр. — Вы-
плата производится два раза 
в год — в декабре и июне.

Депутаты комитета Зако-
нодательного Собрания по 
социальной политике под-
держали инициативу главы 
региона. При этом председа-
тель комитета Сергей Буяков 
подчеркнул важность того, 

что фельдшеры, прошедшие 
обучение по целевому набору, 
затем поедут в сельские посе-
ления и отдаленные террито-
рии Челябинской области. 

— Вопрос кадрового обе-
спечения среднего звена 
действительно актуальный и 
животрепещущий. В рамках 
рабочей группы при Законо-
дательном Собрании мы ре-
гулярно обсуждаем шаги по 
улучшению ситуации. Уверен, 
что такой масштабный целе-
вой набор станет традицией 
и недостаток медицинских 
специалистов среднего звена 
в регионе будет восполнен, 
— добавил Сергей буяков.

весь год со скидкой смогут ездить школьники и студенты 
в пригородных поездах на южном урале

земским тренером теперь можно 
работать и в родном муниципалитете

Изменения внесены гу-
бернатором Челябинской 
области. Теперь право на 
единовременную выплату 
получат и тренеры-препо-
даватели, приехавшие по 
программе «Земский тре-

нер» работать в населенные 
пункты, откуда они родом.

Напомним, в соответствии 
с областным законом мил-
лион рублей единовременно 
могут получить специалисты 
со средним или высшим физ-
культурным образованием, 
приехавшие работать в села, 
поселки или города с насе-
лением до 50 тысяч человек. 
Со дня заключения договора 
о предоставлении выплаты 
специалист будет обязан от-
работать в течение пяти лет.

Михаил Видгоф.

Фельдшеры, прошедшие обучение по целевому набору,        
затем поедут в сельские поселения, где они особо необходимы.

К месту учебы и домой учащиеся будут 
ездить круглый год со скидкой.

в Челябинске прошел транспортно-
логистический форум

к юбилею сталинградской  битвы                  
в Магнитогорске провели мероприятие

Форум РжД проводится в Че-
лябинске ежегодно. в этом году 
тема мероприятия — «20 лет со-
трудничества». в работе фору-
ма принял участие председатель 
комитета законодательного Со-
брания по экономической поли-
тике Евгений илле.

В рамках мероприятия 
участники обсудили основные 
тренды в системе транспорт-
ного обслуживания, внедре-
ние цифровых технологий в 
перевозочный процесс, разви-
тие контейнерных перевозок.

— Область логистики вклю-

чает в себя практически все 
сферы производства каждого 
предприятия. Строительные 
компании в наибольшей сте-
пени заинтересованы в эффек-
тивности и рациональности 
работы, улучшении техноло-
гии грузовых перевозок. Че-
лябинская область и ЮУЖД 
совместно движутся по пути 
социально-экономическо-
го развития. Накопленный 
опыт позволяет активно и 
плодотворно сотрудничать, 
обеспечивая развитие же-
лезнодорожной отрасли в 
интересах нашего региона, 
— отметил Евгений илле.

Памятное мероприятие «Рав-
нение на отвагу и мужество» 
прошло в Патриотическом 
сквере в Магнитогорске при 
поддержке депутата законо-
дательного Собрания Дмитрия 
Мельникова.

Участие в мероприятии при-
няли команды патриотических 
клубов, отрядов Юнармии и 
кадетских классов общеоб-
разовательных учреждений и 

учреждений дополнительно-
го образования города. Ребята 
продемонстрировали свою фи-
зическую подготовку и слажен-
ную командную работу, про-
шли испытания на пяти этапах 
с обязательным выполнением 
условий на каждом. Про-
игравших не было, все участ-
ники выступили достойно.

Мероприятие заверши-
лось полевой кухней, ко-
торую организовал депу-
тат Дмитрий Мельников.
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день Челябинской области прошел на выставке-форуме «россия»

Международная выставка-форум 
«Россия», рассказывающая о достижениях 
всех 89 регионов нашей страны, продлится 
вплоть до Дня космонавтики, 12 апреля 
2024 года. 
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Посетители выставки увидели показ-перформанс 
этнокостюмов по мотивам уральских сказов.

Российский космонавт, выпускник аэрокосмического 
факультета ЮУрГУ Дмитрий Петелин.

В начале февраля 2024 года Челябинская область примет 
Всероссийскую спартакиаду по зимним видам спорта.

южный урал виден издалека

На выставке можно узнать о достижениях 
каждого из 89 регионов России.

Алексей Текслер:
«Мы посвятили наш стенд человеку и его мечте. 
Мы считаем, что в Челябинской области любая мечта 
может осуществиться, и делаем все, чтобы так 
и было. Мы любим Челябинскую область и нашу страну»
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Заседание комитета по бюджету и налогам 
под председательством Юрия Карликанова стало итоговым 
перед первым чтением проекта Бюджета-2024.

акТуальнО

александр ПаТриТеев

Главной темой недели 
комитетов законодательно-
го собрания стал проект 
бюджета Челябинской об-
ласти на 2024 год и плано-
вый период 2025 и 2026 
годов. депутаты профиль-
ных комитетов обсудили 
общие параметры регио-
нального бюджета по на-
правлениям. уже в этот 
четверг состоится заседа-
ние южноуральского парла-
мента, на котором депутаты 
рассмотрят законопроект в 
первом чтении. важно по-
нимать, что сейчас речь 
идет о первоначальных по-
казателях, многие из кото-
рых претерпят изменения 
— в сторону увеличения 
— ко второму и третьему 
чтениям в декабре.

олег ГЕРбЕР, председатель 
законодательного Собрания Челя-
бинской области: 

— Направляя законопроект в 
региональный парламент, губерна-
тор Алексей Текслер отметил, что 
бюджет области на 2024 год, как и 
в прежние годы, носит социально 
ориентированный характер. Не-
смотря на то что первое чтение — 
это только первое приближение, 
уже сейчас очевидно, что объем 
расходов по направлению «со-
циальная сфера» составит более 
70 процентов. В обязательном 
порядке сохраняются все ранее 

принятые меры социальной по-
мощи участникам спецоперации и 
их семьям, а также другие формы 
поддержки жителей региона. 

В 2024 году финансовая по-
мощь муниципалитетам на реали-
зацию проектов, инициирован-
ных жителями, будет увеличена 
до 2 миллиардов 250 миллионов 
рублей. Напомню, за три года 
действия инициативного бюдже-
тирования сумма на проекты бла-
гоустройства, предложенные юж-
ноуральцами, выросла в три раза, 
например, в 2021 году она состав-
ляла 750 миллионов рублей.

Сохраняется курс на развитие 
региона. Эта тема всегда в центре 
особого внимания губернатора и 
депутатов Законодательного Со-
брания. А это значит, что будет 
продолжена реализация инфра-
структурных проектов в здраво-
охранении, образовании, сферах 
культуры и спорта. Регион напра-
вит средства на развитие транс-
портной сферы и дорожной сети.

Сергей буЯКов, председатель    
комитета по социальной политике:

— Строки расходов, связанные 
с деятельностью нашего комитета, 
претерпевают изменения в лучшую 
сторону, индексируются.

В бюджете на 2024 год предусмо-
трено около 81 миллиарда рублей 
на социальную сферу. Особое вни-
мание будет уделено поддержке 
уязвимых слоев населения, прежде 
всего семьям с детьми. Безусловный 
приоритет всесторонней поддержке 
участников СВО и их семей, в том 
числе расширение инфраструктуры и 
развитие системы социально-меди-
цинской реабилитации.

Бюджет сферы образования со-
ставит более 67 миллиардов рублей. 
Заложена индексация заработных 
плат для учителей и работников об-
разования. В области продолжится 
работа по повышению качества об-
разовательных услуг, дальнейшему 
развитию инфраструктуры школ и 
детских садов, созданию межуни-

верситетского кампуса мирового 
уровня.

Порядка 20 миллиардов рублей 
выделено на будущий год по строке 
расходов здравоохранения. Одной 
из основных задач здесь является 
развитие первичного звена, а также 
дальнейшее укрепление региональ-
ной системы здравоохранения. Про-
должится модернизация медицин-
ской инфраструктуры, строительство 
и реконструкция медучреждений, 
совершенствование лекарственного 
обеспечения, обновление автопарка 
скорой и неотложной помощи.

Павел ШиЛЯЕв, председатель 
комитета по промышленной полити-
ке, энергетике, транспорту и тариф-
ному регулированию:

— В сфере промышленности 
сохранены объемы финансирова-
ния основных мер господдержки 

предприятий, включая поддержку 
НИОКР в размере 100 миллионов 
рублей и промышленных кла-
стеров — 70 миллионов рублей. 
На возмещение затрат для при-
обретения нового оборудования 
расходы увеличены более чем в 1,5 
раза — до 87,3 миллиона рублей. 
Дополнительно выделены средства 
на возмещение предприятиям ча-
сти затрат по договорам лизинга 
оборудования — 68,5 миллиона 
рублей. Ожидается, что ко второму 
чтению объем субсидий областно-
му фонду развития промышлен-
ности на льготные займы вырастет 
выше уровня 2023 года. Ко второ-
му чтению планируется выделить 

средства на возмещение части за-
трат промпредприятий на уплату 
процентов по кредитам на реали-
зацию новых инвестпроектов.

Что касается сферы связи и 
информационных технологий, 
значительные средства, а именно 
165 миллионов рублей, выделены 
на обеспечение покрытия сотовой 
связью и доступом к интернету 
участков автодорог. Поставлена 
цель обеспечить бесшовное по-
крытие связью дороги  
Челябинск - Екатеринбург на 
территории нашего региона. В 
два раза, до 20 миллионов рублей, 
увеличены расходы на возмеще-
ние части затрат для развития 

инфраструктуры связи в малых 
населенных пунктах. Кроме того, 
выделены средства на открытие 
в 2024 году центра по подготовке 
высококвалифицированных ка-
дров в IT-сфере.

В сфере транспорта увеличены 
расходы на развитие инфраструк-
туры. Запланированы средства на 
реализацию проекта «Метротрам», 
а также проекта «Развитие рынка 
природного газа как моторного 
топлива». На уровне прошлого 
года сохранены расходы на орга-
низацию пассажирских перевозок 
по муниципальным и межмуници-
пальным маршрутам по регулиру-
емым тарифам.

регион продолжает курс на развитие

бюджет остается социально ориентированным

в сфере промышленности сохранены объемы финансирования

ПрОекТ бюджеТа-2024: 
Профильные комитеты законодательного собрания
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Парламентская неделя

акТуальнО

ПервОе Приближение
одобрили проект главного финансового документа региона

Cтроительство, ремонт дорог и жкХ — важные статьи расходов

Таких вложений в развитие туризма еще не было

Алексей ДЕНиСЕНКо, пред-
седатель комитета по строительной 
политике и жилищно-коммунальному 
хозяйству:

— К первому чтению проекта об-
ластного бюджета на 2024 год расхо-
ды по таким направлениям, как стро-
ительство, дорожная деятельность и 
жилищно-коммунальное хозяйство, 
составляют 24,8 миллиарда рублей.

Кроме того, предусмотрены рас-
ходы в размере 7,5 миллиарда рублей 
на меры социальной поддержки по 
улучшению жилищных условий и 
оплате жилищно-коммунальных 
услуг. На компенсацию льготных 
тарифов для населения на тепловую 
энергию и услуги по обращению с 
твердыми коммунальными отходами 

будет направлено 8,7 миллиарда руб-
лей. Более 5 миллиардов предусмо-
трено на строительство социальных 
объектов областной и муниципаль-
ной собственности.

В общей сложности на строитель-
ство, дорожную деятельность и ЖКХ 
запланировано более 66 миллиардов 
рублей. 

Параметры областного бюджета, в 
том числе по курируемым строитель-
ным комитетом направлениям, будут 
уточнены после окончательного 
определения объемов федеральных 
трансфертов.

Евгений иЛЛЕ, председатель    
комитета по экономической полити-
ке и предпринимательству:

— В проекте регионального 
бюджета на 2024 год на государ-
ственную программу «Развитие 
туризма в Челябинской области» 
и на региональные проекты нац-
проекта «Туризм и индустрия го-
степриимства» к первому чтению 
заложено порядка 1,5 миллиарда 
рублей. Таких вложений в раз-
витие туризма в регионе еще не 
было. Это, конечно, даст мощ-
нейший толчок индустрии. 

Расходы на госпрограмму 
«Экономическое развитие и 

инновационная экономика Че-
лябинской области»» на 2024 год 
запланированы в размере 965 
миллионов рублей. На реализа-
цию проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддерж-
ка индивидуальной предприни-
мательской инициативы» пред-
усматривается 420 миллионов 
рублей.

При этом все параметры явля-
ются стартовыми. Так, например, 
в этом году расходы на госпро-
грамму «Экономическое развитие 
и инновационная экономика 
Челябинской области» в течение 
года увеличились на 37%. 

В целом цифры проекта бюд-
жета региона говорят о том, что 
Челябинская область стабильно 
двигается вперед, дальнейшее 
экономическое развитие будет 
позитивным.

внимание к сельскому и лесному хозяйству 

вопросы экологии — 
в числе приоритетных

Михаил МАхов, председатель 
комитета по экологии и природо-
пользованию:

— На выполнение экологиче-
ских мероприятий планируется 
выделить 3,4 миллиарда рублей. 
Из них 1,8 миллиарда рублей будут 
направлены на мероприятия нац-
проекта «Экология». В 2024 году 
завершится рекультивация двух 
«больших» свалок в Магнитогорске 
и Златоусте. На данные работы 
регион получит около миллиарда 
рублей из федерального бюджета. 

Сохранены областные субсидии 
муниципалитетам на ликвидацию 
несанкционированных свалок, 
создание и обустройство контей-
нерных площадок — 386,8 миллио-
на рублей.

Новое мероприятие – реализа-
ция проекта по экологической реа-
билитации реки Миасс в Челябин-
ске. Это сложная работа, рассчи-
тана на пять лет, будет проведена 
очистка около 10 километров русла 
реки от донных отложений.

Увеличены в 2,5 раза расходы на 
создание и развитие инфраструк-
туры для экологического туризма 
на наших природных объектах 
— 116,6 миллиона рублей. Пла-
нируется обустройство еще трех 
экологических троп, возведение 
пешеходного моста через реку Ай.

Дмитрий ПыРСиКов, первый 
заместитель председателя комите-
та по аграрной политике:

— В 2024 году на развитие сель-
ского хозяйства в Челябинской 
области планируется выделить 2,9 
миллиарда рублей, что соответ-
ствует ассигнованиям 2023 года. 
При этом важно отметить, что 
нынешний год был сложным по 

уборке в связи с неблагоприятны-
ми погодными условиями, из-за 
чего не были подготовлены в не-
обходимом количестве семенные 
фонды. Глава региона в курсе этой 
ситуации. Губернатором принято 
решение о выделении в будущем 
году средств на возмещение части 
затрат для приобретения посевно-
го материала.

Что касается развития лесного 
хозяйства, здесь предусмотрено 
увеличение расходов областного 
бюджета на содержание лесопо-
жарных формирований, а также 
новое направление расходов в 
размере 10 миллионов рублей 
– на проведение наземного мо-
ниторинга пожарной опасности 
в лесах. Это говорит о том, что 
внимание к сохранению лесов на 
Южном Урале только растет.

Об итогах ноябрьского заседания Законодательного 
Собрания, на котором проект областного бюджета  
на 2024 год обсуждался в первом чтении, расскажем  
в следующем номере «Парламентской недели».
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ПарлаМенТская неделя жилье и ГОрОдская среда

ПОлуЧиТе нОвую 
кварТиру

до недавнего времени жительница кунашакского района Фаузия Ма-
гафурова вместе со своим супругом жила в старом бараке, построенном 
еще в тридцатые годы прошлого века. О том, как скрипели полы и про-
текала крыша, пожилой чете в новом доме остается только вспоминать. 
По программе переселения из ветхоаварийного жилья они получили квар-
тиру, как и почти 100 других семей района в этом году.

александр ПаТриТеев. ФОТО ОлеГа ТаТаркина

Всего за последние четыре 
года из ветхоаварийного жи-
лья удалось переселить около 
13 000 южноуральцев. Уско-
рение темпов переселения 
находится в 
зоне особого 
внимания 
губернатора 
Челябин-
ской области 
Алексея  
Текслера. 
Реализацию 
программы 
контролируют в своих окру-
гах депутаты регионального 
парламента. Только в теку-
щем году в рамках нацио-
нального проекта «Жилье и 
городская среда» на эти цели 
направили около одного 
миллиарда рублей. При этом 
общая сумма средств, на-
правленных на расселение 
граждан в период 2019 — 
2023 годов, составила почти 
восемь миллиардов рублей. 
Такие цифры были озвучены 
на ноябрьском заседании 
комитета Законодательного 
Собрания по строительной 
политике и ЖКХ. Как под-
черкнул председатель ко-
митета Алексей Денисенко, 
это позволило практически 
полностью завершить рас-
селение жилья, признанного 

ДЕНь РожДЕНиЯ

Александр журавлев
родился 19 ноября.

Депутат по Единому изби-
рательному округу,
первый заместитель пред-
седателя комитета Зако-
нодательного Собрания 
по социальной политике, 
входит в состав комитета 
Законодательного Собра-
ния по законодательству, 
государственному стро-
ительству и местному са-
моуправлению.

Дмитрий Сумин
родился 24 ноября. 

Депутат по Копейскому 
избирательному округу 
№ 20, входит в состав ко-
митета Законодательного 
Собрания по строитель-
ной политике и жилищно-
коммунальному хозяйству, 
комитета Законодательно-
го Собрания по экономи-
ческой политике и пред-
принимательству.

в регионе завершается расселение жилья, 
признанного аварийным до 1 января 2017 года

Депутаты 
Законодательного 
Собрания продолжат 
контролировать 
реализацию 
мероприятий по 
переселению граждан 
в своих округах.

аварийным до 1 января 2017 
года.

— Реализация всех необ-
ходимых мероприятий осу-
ществлялась опережающими 

темпами. Всего 
за период 2019 
— 2023 годов 
расселено 
197,2 тысячи 
квадратных 
метров жилья, 
переселено 
около 13 тысяч 
человек, — 

прокомментировал Алексей 
Денисенко. — В настоящее 

циФРА

переселены из ветхо-
аварийного жилья 
за последние четыре года 
в Челябинской области.

ОкОлО

13 000
южнОуральцев

владимир Дремов
родился 2 декабря.

Депутату по Единому из-
бирательному округу,
входит в состав комитета 
Законодательного Собра-
ния по информационной 
политике, комитета Зако-
нодательного Собрания по 
экономической политике 
и предпринимательству.

Чтобы узнавать 
новости  

Законодательного  
Собрания раньше 

всех, подписывайтесь 
на наш  

телеграм-канал.

время прорабатывается во-
прос привлечения средств 
Фонда развития территорий 
для расселения домов, при-
знанных аварийными в пе-
риод с 1 января 2017 года до 
1 января 2022 года. Общий 
объем такого аварийного 
жилья в регионе составляет 
более 210 тысяч квадратных 
метров, в котором проживает 
10,5 тысячи человек.

Стоит отметить, что для 
ликвидации аварийного и 
ветхого жилья используются 
и дополнительные механиз-
мы. Так, в декабре 2020 года 

принят федеральный закон, 
который направлен на совер-
шенствование комплексного 
развития территорий. В Че-
лябинской области приняты 
все нормативные правовые 
акты, необходимые для ре-
ализации федерального за-
кона.

— Это перспективный ин-
струмент для комплексного 
развития строительной от-
расли и экономики, а также 
для решения проблем по 
расселению ветхого и ава-
рийного жилья, — обратил 
внимание Алексей Денисен-
ко, добавив, что, например, 
в Челябинске уже приняты 
решения о комплексном 
развитии двух территорий в 
Ленинском и Советском рай-
онах, на которых расположе-
ны ветхие дома. Также пла-
нируется реализация еще 36 
территорий жилой застройки 
в восьми муниципальных об-
разованиях региона с пересе-
ляемой площадью более 300 
тысяч квадратных метров.

В новой квартире супругов Магафуровых.
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Парламентская неделя
леТОПись южнОГО урала

сОвМесТный 
сПецПрОекТ

«Парламентской недели»
и Объединенного 
государственного архива 
Челябинской области.

Челябинск кОММунальный
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Строительство детского сада из сборных элементов 
в Калининском районе г. Челябинска, 1970-е.

Точка роста
Между тем Челябинску необходимо 

было расти как городу, ибо население 
увеличилось в несколько раз, стро-
ились новые предприятия, старые — 
расширялись. Видимо, в Челябинске, 
по сравнению с другими подобными 
городами, положение с жилищно-ком-
мунальным хозяйством, действитель-
но, было аховое. 

Леонид Александрович Ильичев, в 
то время председатель Челябинского 
горисполкома, вспоминал: «Летом 
1961 года к нам в Челябинск приезжал 
заместитель председателя Совета ми-
нистров РСФСР Александр Иванович 
Струев. Захотел посмотреть бараки. 
Повезли его к баракам станкостро-
ительного завода. Сказали: «Выбирайте 
любой». Он выбрал. Теперь говорим: 
«Выбирайте любую квартиру». Он вы-
брал. Оказалось, в одной комнатке 
живут пятеро: родители, двое детей и 
старуха.

— Сколько вы тут живете? — спра-
шивает Струев у хозяина.

— Больше 10 лет, — отвечает он.
— А что, вы плохо работаете?
— До войны был ударником.
— Или на фронте не был?
— Всю войну воевал. Вот ордена.
…Вышли мы, сели в машину, по-

ехали. Струев молчал и так, ни слова не 
сказав, уехал в гостиницу. Однако по-
сле его приезда, а точнее, 11 сентября 
1961 года, было принято постановле-
ние Совета министров РСФСР о по-
мощи в развитии городского хозяйства 
Челябинска. С тех пор у города появи-
лись новые возможности для роста и 
обновления: правительство выделило 
средства на капитальное и жилищное 
строительство. Уже через год мы  
строили по 10 000 квартир в год. И все 
равно, конечно, не хватало».

Людей переселяли из бараков, где 
они жили в тесных холодных комнат-
ках с печным отоплением, с туалетом 
во дворе, с водопроводной колонкой на 
улице, где была только холодная вода, 
в собственные квартиры — началась 
эра хрущевок, которые сыграли поло-
жительную роль для тысяч челябинцев. 
Замечу, что даже при интенсивном 
строительстве жилья бараки в городе 
сносили 24 года!

новый район —  
новые подходы

В середине 1960-х в Челябинске во 
весь рост встал вопрос о разработке 
нового генерального плана развития 
города. Директор «Гражданпроекта» 
Б.А. Зильберг и главный архитектор 
города И.Е. Чернядьев предложили 
создать свою мастерскую по разра-
ботке генерального плана. В это же 
время была выбрана площадка для 
нового жилого района — Северо-За-

в начале 1960 годов в Челябинской области и в самом Че-
лябинске социально-культурная сфера и городское хозяйство 
были в крайне упадочном состоянии. Многие горожане ютились 
в бараках и даже в землянках, построенных как временное 
жилье еще в 1930-е и военные годы. Обеспеченность детски-
ми садами была 30,8%. не хватало школ — дети учились в три 
смены. больницы тоже не обеспечивали всех жителей. имелись 
серьезные проблемы с канализацией. словом, лозунг «Мир 
— хижинам, война — дворцам» в Челябинске был в действии.

елена рОХацевиЧ, ведущий арХеОГраФ ОГаЧО

1960 годы 

пада — в конце 1960-х началась его 
застройка. 

Трудности были не в строительстве 
жилья: тогда в Миассе создавался за-
вод крупнопанельного домостроения, 
рассчитанный специально для таких 
проектов, но в инженерном благо-
устройстве нужны были разветвленные 
магистральные водопроводные, элек-
трические сети, которых не хватало, 
канализационный коллектор, дороги, 
транспорт. Все это возводилось в пер-
вую очередь, потом строили жилые до-
ма. И этим новый район отличался от 
старых городских построек.

Строительство на Северо-Западе 
старались вести комплексно, то есть, 
одновременно с жильем возводить объ-
екты соцкультбыта: школы, детские 
сады, магазины, предприятия службы 
быта. Однако не всегда это удавалось, 
ведь на строительство таких объек-
тов можно было использовать лишь 
пять-семь процентов от выделенных 

государством денег. Так что все средства 
шли на жилье. 

«строили больше,  
чем разрешалось»

В 1968 году были введены в эксплу-
атацию в микрорайоне № 1 (Комсо-
мольский проспект, проспект Победы, 
ул. Красного Урала и улица Пионер-
ская) 19 пятиэтажных жилых домов 
серии ТКБУ-3(4) — тогда одной из 
наиболее современных типовых жилых 
серий. Они возводились с применени-
ем крупных бетонных блоков, поэтому 
монтаж шел достаточно быстро.

В микрорайоне № 2 (проспект По-
беды, улица Пионерская, Комсомоль-
ский проспект, улица Молодогвардей-
цев) было возведено девять кирпичных 
домов (хрущевок) известной серии 
1-464А, строившихся по всей стране. 

В микрорайоне № 1 вместе с первы-
ми новосельями открылись почтовое 

отделение и штаб народной дружины, 
кафе на 72 места и аптека на улице 
Пионерской, молочная кухня на 2500 
порций и булочная-кондитерская в до-
ме на Комсомольском проспекте.

Проекты детальной планировки на 
будущие жилые микрорайоны, раз-
работанные в институте «Челябинск-
гражданпроект», были выполнены «на 
высоком идейном уровне, удовлетво-
ряющем современным требованиям 
градостроительства, красоты и удоб-
ства для человека».

Леонид Ильичев, председатель 
горисполкома в те годы, впослед-
ствии напишет о строительном буме: 
«Строили больше, чем разрешалось. 
В 1966 году мы перевыполнили план 
на 78 миллионов рублей и к осени не 
могли рассчитаться с совнархозом. 
В том году были снижены объемы 
капитальных вложений в связи с зем-
летрясением в Ташкенте: деньги были 
переданы Узбекистану. А мы перевы-
полнили план. А это нарушение госу-
дарственной дисциплины. Меня и еще 
двух моих коллег вызвали в Москву и 
объявили выговоры. Но в то же время 
выделили 78 миллионов рублей на 
возмещение истраченных денег. А что 
такое 78 миллионов рублей? Скажу, 
что 80-квартирный дом стоил тогда 
миллион рублей».

итоги «золотой пятилетки»

Время новых подходов к жилищно-
коммунальному строительству совпало 
со временем восьмой пятилетки стра-
ны, названой «золотой пятилеткой». 
Это был особый период и в развитии 
Челябинска. За это время объем капи-
тальных вложений, направленных на 
развитие отраслей городского хозяй-
ства, составил более 300 млн рублей, в 
том числе по местным Советам 236 млн 
рублей.

Только за эти пять лет в городе по-
строено 1 млн 476 тыс. кв. метров жи-
лой площади и 13 школьных зданий 
на 10 040 мест. Введено более 200 боль-
ничных коек, открыто 24 специали-
зированных стационарных отделения 
лечебных учреждений. Капитальные 
вложения на эти цели составили 40,5 
млн рублей. В городе улучшилось тор-
говое обслуживание населения, товаро-
оборот вырос на 37,5%. 

Для нас нынешних это — только 
цифры, а для города тогдашнего это 
была жизнь. Пятилетний план в Че-
лябинской области был выполнен до-
срочно, 24 ноября 1970 года. 4 декабря 
1970 года Челябинская область была 
награждена вторым орденом Ленина. И 
Челябинск в этом сыграл первостепен-
ную роль.

Время новых 
подходов к жилищно-
коммунальному 
строительству совпало 
со временем восьмой 
пятилетки страны, 
названной «золотой 
пятилеткой». Это был 
особый период и в 
развитии Челябинска.
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на прошлой неделе в южноуральской столи-
це прошли мероприятия, приуроченные к 25-ле-
тию со дня образования конгресса татар 
Челябинской области. Часть из них состоялась 
в законодательном собрании. Так, спикер регио-
нального парламента Олег Гербер встретился с 
председателем национального совета всемир-
ного конгресса татар, заместителем премьер-
министра республики Татарстан василем 
Шайхразиевым.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

СКАНвоРД ответы

Участники встречи в Законодательном Собрании.
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кОнГрессу ТаТар 
ОбласТи — 25 леТ

Во встрече приняли участие 
депутат Законодательного 
Собрания, председатель Кон-
гресса татар Челябинской 
области Лена Колесникова и 
заместитель губернатора Ана-
толий Векшин. Главной темой 
разговора стали вопросы укре-
пления межнационального со-
трудничества, развития куль-
турных, научных и деловых 
связей. 

Речь шла 
также о пер-
спективах со-
трудничества 
между Законо-
дательным Со-
бранием Челя-
бинской области и Госсоветом 
Республики Татарстан.

олег Гербер поблагодарил 
главу Всемирного конгресса за 
системную работу с регионами, 
а также за поддержку и внима-
ние к работе областного Кон-
гресса татар.

— В Челябинской области 
большое внимание уделяется 
вопросам межнационального 
сотрудничества и националь-
ной политики. Конгресс татар 
Южного Урала — одно из 
крупнейших и самых актив-

ных национальных объедине-
ний. За 25 лет, благодаря пло-
дотворной работе и просвети-
тельским проектам, Конгресс 
стал авторитетной организа-
цией не только в Челябинской 
области, но и на федеральном 
уровне, — подчеркнул Олег 
Гербер.

По словам Лены Колесни-
ковой, Конгресс татар Челя-

бинской области 
сегодня объединя-
ет и координирует 
работу татарских 
национально-
культурных со-
обществ всего 
региона.

— Активную деятельность 
по сохранению и развитию та-
тарской культуры ведут наци-
ональные культурные центры 
в Троицке, Магнитогорске, 
Кунашаке, Верхнем Уфалее, 
Копейске, Еманжелинске и 
многих других муниципаль-
ных образованиях. 

Кроме того, налажены 
тесные деловые связи с Та-
тарстаном, национально-
культурными образованиями 
Башкортостана, Мордовии, 
Свердловской, Ульяновской, 
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Астраханской областей и Мо-
сквы, — отметила Лена Ко-
лесникова.

После официальной части в 
большом зале областного пар-
ламента состоялось заседание 
исполкома Конгресса татар 
Челябинской области, куда 
были приглашены представи-
тели национальных культурных 
центров со всей области. За-
вершились мероприятия празд-
ничным концертом для гостей 
и татарской общественности 
Южного Урала в театре оперы и 
балета имени  М.И. Глинки.

Конгресс татар 
Южного Урала — 
одно из крупнейших 
и самых активных 
национальных 
объединений.

Василь Шайхразиев стал почетным гостем юбилейных мероприятий.


